
EJERCICIOS DE SINTAXIS - COMPLEMENTOS DEL VERBO 
 
1. Localiza los complementos directos e indirectos ( si los hay) en las siguientes oraciones y 
justifica tu respuesta. 
 

1. El caballero del sombrero elegante besó galantemente la mano a la dama. 
2. Tu amiga ha comprado unas chucherías a su primo pequeño. 
3. Deja de regalar helados a los niños, por favor. 
4. Mis abuelos y yo estuvimos eligiendo toda la tarde un regalo para la boda. 
5. Por fin hemos encontrado un bolso para mamá. 
6. El entrenador de este equipo de baloncesto ha dado una dura charla a ese jugador rubio. 
7. Ayer le llegó una caja llena de botellas a mi vecino. 
8. La semana pasada me pusieron una inyección muy dolorosa. 
9. ¿Habéis guardado ya la ropa de invierno? 
10. El otro día en casa de mi hermano nos recibieron en la cocina. 
11. ¿Nos prestáis las motos para esta noche? 
12. Esa niña pequeña está cantando una canción a su hermano. 
13. Mi vecina todavía no ha entregado la postal a Pepe. 
14. El director de la escuela ha citado a todos los alumnos a las dos en el patio. 
15. Las organizaciones de este tipo suelen enviar comida a los pobres. 
16. En este cuento, la abuelita adoraba a su nieta. 
17. Todos los días manda rosas a su amada. 
 

B. Señala el Atributo o el Complemento Predicativo ( si los hay) en las siguientes oraciones y 
justifica tu respuesta. 

 
1.Yo soy cabezota. No obstante, tú lo eres más. 
2. Ayer no estabas cansado. 
3. Mi reposo son las armas; mi descanso, el pelear. 
4. Querer es poder. 
5.  Ese delantero centro es un excelente rematador. 
6.  Sus rasgos eran muy acusados. 
7.  Don José había sido muy rico en otros tiempos  
8. La fiesta resultó agradable. 
9. Después de dos votaciones, se eligió presidente a Juan. 
10. Mi padre siempre llega cansado a casa. 
11. Tengo a tu tío por un roñoso. 
12. El camarero trajo frito el pescado. 
13. Pepe colocó a su hijo de aprendiz en la fábrica. 
14. ¡Ten cuidado, te vas a quedar encorvado para siempre! 
15. Santa Teresa se metió a monja en las Carmelitas. 
16. Ha venido un chico a ofrecérseme como jardinero. 
17. Esa anciana se mantiene muy bien conservada a pesar de sus años. 
18. Los viajeros llegaron hambrientos al refugio. 
19. Ese médico es de niños. 
20. Los gastos excesivos serán la ruina de esa familia. 
21. Vas a terminar chalada. 
22. Este cajón te puede servir de silla. 
23. La mesa del comedor es de roble. 
24. Ese chico se las dio de listo. Sin embargo, es más tonto que Abundio. 
25. A Pepe, en su casa, lo llaman Chuchi. Es un nombre ridículo. 
26. Tú me tomas por tonto. 
27. En aquel momento se hallaba arruinado. 
28. El chico se puso furioso. 
29. Le habíamos pedido el filete a la plancha. 



EJERCICIOS DE SINTAXIS - COMPLEMENTOS DEL VERBO (Solución) 
 
A. Localiza los complementos directos e indirectos ( si los hay) en las siguientes oraciones y 
justifica tu respuesta. 
 

1. El caballero del sombrero elegante besó galantemente la mano a la dama. 
-“La mano” es CD porque puede pronominalizarse por la: “El caballero del sombrero 
elegante la besó galantemente a la dama”. Además, se puede poner en voz pasiva: “La mano 
fue besada a la dama por el caballero del sombrero elegante”. 
-“A la dama” es CI, porque puede pronominalizarse por le: “El caballero del sombrero 
elegante le besó la mano”. Además, puede reduplicarse: “El caballero del sombrero elegante 
le besó la mano a la dama”. 
2. Tu amiga ha comprado unas chucherías a su primo pequeño. 
-“Unas chucherías” es CD porque puede pronominalizarse por las: “Tu amiga las ha 
comprado a su primo pequeño”. Además, se puede poner en voz pasiva: “Unas chucherías 
han sido comprados a su primo pequeño por tu amiga”. 
-“A su primo pequeño” es CI, porque puede pronominalizarse por le: “Tu amiga le ha 
comprado unas chucherías”. Además, puede reduplicarse: “Tu amiga le ha comprado unas 
chucherías a su primo pequeño”. 
3. Deja de regalar helados a los niños, por favor. 
-“Helados” es CD porque puede pronominalizarse por los: “Deja de regalarlos a los niños, 
por favor”. Además, se puede poner en voz pasiva: “los helados dejan de ser regalados a los 
niños por ti”. 
-“A los niños” es CI, porque puede pronominalizarse por les: “Deja de regalarles helados”. 
Además, puede reduplicarse: “Deja e regalarles helados a los niños”. 
4. Mis abuelos y yo estuvimos eligiendo toda la tarde un regalo para la boda. 
-“Un regalo” es CD porque puede pronominalizarse por lo: “Mis abuelos y yo lo estuvimos 
eligiendo toda la tarde para la boda”. Además, se puede poner en voz pasiva: “Un regalo 
estuvo siendo eligiendo toda la tarde para la boda por mis abuelos y yo”. 
5. Por fin hemos encontrado un bolso para mamá. 
-“Un bolso” es CD porque puede pronominalizarse por lo: “Por fin lo hemos encontrado 
para mamá”. Además, se puede poner en voz pasiva: “Un bolso ha sido encontrado por fin 
para mamá por nosotros”. 
6. El entrenador de este equipo de baloncesto ha dado una dura charla a ese jugador rubio. 
-“Una dura charla” es CD porque puede pronominalizarse por la: “El entrenador de este 
equipo de baloncesto la ha dado a ese jugador rubio”. Además, se puede poner en voz 
pasiva: “Una dura charla ha sido dada a ese jugador rubio por el entrenador de este quipo de 
baloncesto”. 
-“A ese jugador rubio” es CI, porque puede pronominalizarse por le: “El entrenador de este 
equipo de baloncesto le ha dado una dura charla”. Además, puede reduplicarse: “El 
entrenador de este equipo de baloncesto le ha dado una dura charla a ese jugador rubio”. 
7. Ayer le llegó una caja llena de botellas a mi vecino. 
-“A mi vecino” y “le” son CI, porque este puede reduplicarse en la oración como 
pronombre átono de CI y como Sintagma Preposicional que empieza por la preposición a. 
8. La semana pasada me pusieron una inyección muy dolorosa. 
-“Una inyección muy dolorosa” es CD porque puede pronominalizarse por la: “La semana 
pasada me la pusieron”. Además, se puede poner en voz pasiva: “Una inyección muy 
dolorosa me fue puesta la semana pasada”. 
-“Me” es CI, porque este puede reduplicarse en la oración como pronombre átono de CI y 
como Sintagma Preposicional que empieza por la preposición a: “La semana pasada me 
pusieron una inyección muy dolorosa a mi”. 
9. ¿Habéis guardado ya la ropa de invierno? 
-“La ropa de invierno” es CD porque puede pronominalizarse por la: “La habéis guardado”. 
Además, se puede poner en voz pasiva: “La ropa de invierno ya ha sido guardada por 



vosotros”. 
10. El otro día en casa de mi hermano nos recibieron en la cocina. 
-“Nos” es CD porque puede ponerse en voz pasiva: “Nosotros fuimos recibidos en la cocina 
el otro día en casa de mi hermano”. 
11. ¿Nos prestáis las motos para esta noche? 
-“Las motos” es CD porque puede pronominalizarse por las: “¿Nos las prestáis para esta 
noche?”. Además, se puede poner en voz pasiva: “¿Nos son prestadas las motos para esta 
noche por vosotros?”. 
-“Nos” es CI, porque puede reduplicarse: “¿Nos prestáis las motos a nosotros para esta 
noche?”. 
12. Esa niña pequeña está cantando una canción a su hermano. 
-“Una canción” es CD porque puede pronominalizarse por la: “Esa niña pequeña la está 
cantando a su hermano”. Además, se puede poner en voz pasiva: “Una canción está siendo 
cantando a su hermano por esa niña pequeña”. 
-“A su hermano” es CI, porque puede pronominalizarse por le: “Esa niña pequeña le está 
cantando una canción”. Además, puede reduplicarse: “Esa niña pequeña le está cantando 
una canción a su hermano”. 
13. Mi vecina todavía no ha entregado la postal a Pepe. 
-“la postal” es CD porque puede pronominalizarse por la: “Mi vecina todavía no la ha 
entregado a Pepe”. Además, se puede poner en voz pasiva: “la postal todavía no ha sido 
entregada a Pepe por mi vecina”. 
-“A Pepe” es CI, porque puede pronominalizarse por le: “Mi vecina todavía no le ha 
entregado la postal”. Además, puede reduplicarse: “Mi vecina todavía no le ha entragado la 
postal a Pepe”. 
14. El director de la escuela ha citado a todos los alumnos a las dos en el patio. 
-“A todos los alumnos” es CD porque puede pronominalizarse por los: “El director de la 
escuela lo ha citado a las dos en el patio”. Además, se puede poner en voz pasiva: “Todos 
los alumnos han sido citado por el director de la escuela a las dos en el patio”. 
15. Las organizaciones de este tipo suelen enviar comida a los pobres. 
-“comida” es CD porque puede pronominalizarse por la: “Las organizaciones de este tipo la 
suelen enviar a los pobres”. Además, se puede poner en voz pasiva: “la comida suele ser 
enviada a los pobres por las organizaciones de este tipo”. 
-“A los pobres” es CI, porque puede pronominalizarse por les: “Las organizaciones de este 
tipo les suelen enviar comida”. Además, puede reduplicarse: “Las organizaciones de este 
tipo les suelen enviar comida a los pobres”. 
16. En este cuento, la abuelita adoraba a su nieta. 
-“A su nieta” es CD porque puede pronominalizarse por la: “En este cuento, la abuelita la 
adoraba”. Además, se puede poner en voz pasiva: “Su nieta es adorada por la abuelita en 
este cuento”. 
17. Todos los días manda rosas a su amada. 
-“rosas” es CD porque puede pronominalizarse por las: “Todos los días las manda a su 
amada”. Además, se puede poner en voz pasiva: “Rosas son enviadas todos los días a su 
amada por él”. 
-“A su amada” es CI, porque puede pronominalizarse por le: “Todos los días le manda 
rosas”. Además, puede reduplicarse: “Todos los días le manda rosas a su amada”. 
 
 

B. Señala el Atributo o el Complemento Predicativo ( si los hay) en las siguientes oraciones y 
justifica tu respuesta. 

 
1.Yo soy cabezota. No obstante, tú lo eres más. 
En ambas oraciones aparece el verbo ser, con lo que rige predicado nominal. Por tanto, es 
obligada la presencia del atributo. En la primera oración es “cabezota” por concordar en 
género y número con el sujeto. Además, es conmutable por lo: “Yo lo soy”. En el segundo 
caso precisamente está ya pronominalizado. 



2. Ayer no estabas cansado. 
Como aparece el verbo estar, rige predicado nominal. Por tanto, es obligada la presencia del 
atributo. Este es “cansado” por concordar en género y número con el sujeto. Además, es 
conmutable por lo: “Ayer no lo estabas”. 
3. Mi reposo son las armas; mi descanso, el pelear. 
Como aparece el verbo ser, con lo que rige predicado nominal. Por tanto, es obligada la 
presencia del atributo. En la primera oración es “las armas” por concordar en género y 
número con el sujeto. Además, es conmutable por lo: “Mi reposo lo son”. La segunda 
oración presenta una elipsis del verbo, que es el mismo que en la primera oración, pero su 
atributo es “el pelear”. 
4. Querer es poder. 
Como aparece el verbo ser, rige predicado nominal. Por tanto, es obligada la presencia del 
atributo. En este caso sujeto y atributo pertenecen a la misma categoría gramatical y la 
forma de diferenciarlos es por el orden. El sujeto va delante del vero y el atributo detrás. Por 
ello, el atributo es “poder” por concordar en género y número con el sujeto. Además, es 
conmutable por lo: “Querer lo es”. 
5.  Ese delantero centro es un excelente rematador. 
Como aparece el verbo ser, rige predicado nominal. Por tanto, es obligada la presencia del 
atributo. Este es “un excelente rematador” por concordar en género y número con el sujeto. 
Además, es conmutable por lo: “Ese delantero centro lo es”. 
6.  Sus rasgos eran muy acusados. 
Como aparece el verbo ser, rige predicado nominal. Por tanto, es obligada la presencia del 
atributo. Este es “muy acusados” por concordar en género y número con el sujeto. Además, 
es conmutable por lo: “Sus rasgos lo eran”. 
7.  Don José había sido muy rico en otros tiempos. 
Como aparece el verbo ser, rige predicado nominal. Por tanto, es obligada la presencia del 
atributo. Este es “muy rico” por concordar en género y número con el sujeto. Además, es 
conmutable por lo: “Don José lo había sido en otros tiempos”. En otros tiempos queda fuera 
de la pronominalización porque es un Complemento Circunstancial de Tiempo. 
8. La fiesta resultó agradable. 
El verbo resultar rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un adjetivo que 
concuerda en género y número con el Sujeto: “Las fiestas resultaron agradables”. 
9. Después de dos votaciones, se eligió presidente a Juan. 
El verbo elegir rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un sustantivo que 
concuerda en género y número con el Complemento Directo: “Se eligió presidenta a Juana”. 
10. Mi padre siempre llega cansado a casa. 
El verbo llegar rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un adjetivo que 
concuerda en género y número con el Sujeto: “Mi madre siempre llega cansada a casa”. 
11. Tengo a tu tío por un roñoso. 
El verbo tener rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un sintagma 
preposicional cuyo núcleo del término es un sustantivo, roñoso, que concuerda en género y 
número con el Complemento Directo: “Tengo a tu tía por una roñosa”. 
12. El camarero trajo frito el pescado. 
El verbo traer rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un adjetivo que 
concuerda en género y número con el Complemento Directo: “El camarero trajo fritos los 
pescados”. 
13. Pepe colocó a su hijo de aprendiz en la fábrica. 
El verbo colocar rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un sintagma 
preposicional cuyo núcleo del término es un sustantivo, aprendiz, que concuerda en género 
y número con el Complemento Directo: “Pepe colocó a sus hijos de aprendices en la 
fábrica”. 
14. ¡Ten cuidado, te vas a quedar encorvado para siempre! 
El verbo quedar rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un adjetivo que 
concuerda en género y número con el Sujeto: “Tened cuidado, os váis a quedar encorvados 
para siempre”. 



15. Santa Teresa se metió a monja en las Carmelitas. 
El verbo meterse rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un sintagma 
preposicional cuyo término tiene por núcleo un sustantivo, monja, que concuerda en género 
y número con el Sujeto: “San Juan se metió a monje en los Benedictinos” [El cambio de la 
orden se debe a una cuestión pragmática. 
16. Ha venido un chico a ofrecérseme como jardinero. 
El verbo venir rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un sintagma 
preposicional (como puede ser preposición cuando significa en calidad de o en concepto de)  
cuyo término tiene por núcleo un sustantivo, jardinero, que concuerda en género y número 
con el Sujeto: “Ha venido una chica a ofrecérseme como jardinera”. 
17. Esa anciana se mantiene muy bien conservada a pesar de sus años. 
El verbo mantenerse rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un adjetivo que 
concuerda en género y número con el Sujeto: “Ese anciano se mantiene muy bien 
conservado a pesar de sus años”. Bien es adverbio que modifica al adjetivo conservada, y 
muy es un cuantificador que modifica al adverbio bien. 
18. Los viajeros llegaron hambrientos al refugio. 
El verbo llegar rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un adjetivo que 
concuerda en género y número con el Sujeto: “Las viajeras llegaron hambrientas al 
refugio”. 
19. Ese médico es de niños. 
Como aparece el verbo ser, rige predicado nominal. Por tanto, es obligada la presencia del 
atributo. Este es “de niños”. Normalmente un sintagma preposicional solo actúa de atributo 
cuando es sustituible por un adjetivo: infantil. Además, es conmutable por lo: “Ese médico 
lo es”. 
20. Los gastos excesivos serán la ruina de esa familia. 
Como aparece el verbo ser, rige predicado nominal. Por tanto, es obligada la presencia del 
atributo. Este es “la ruina de esa familia” por concordar en género y número con el sujeto. 
Además, es conmutable por lo: “Los gastos excesivos lo serán”. 
21. Vas a terminar chalada. 
El verbo terminar rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un adjetivo que 
concuerda en género y número con el Sujeto: “Vas a terminar chalado; vais a terminar 
chaladas”. 
22. Este cajón te puede servir de silla. 
El verbo servir rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un sintagma 
preposicional cuyo término tiene por núcleo un sustantivo, silla, que concuerda en número 
con el Sujeto: “Estos cajones te pueden servir de sillas”. 
23. La mesa del comedor es de roble. 
Como aparece el verbo ser, rige predicado nominal. Por tanto, es obligada la presencia del 
atributo. Este es “de roble”. Normalmente un sintagma preposicional solo actúa de atributo 
cuando es sustituible por un adjetivo: nueva. Además, es conmutable por lo: “La mesa del 
comedor lo es”. 
24. Ese chico se las dio de listo. Sin embargo, es más tonto que Abundio. 
En la primera oración, el verbo dar rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un 
sintagma preposicional cuyo término tiene por núcleo un sustantivo, listo, que concuerda en 
género y número con el Sujeto: “Esta chica se las dio de lista”. 
En la segunda oración, como aparece el verbo ser, rige predicado nominal. Por tanto, es 
obligada la presencia del atributo. Este es “más tonto que Abundio” por concordar en 
género y número con el sujeto. El resto de la estructura se debe a que el adjetivo está en 
grado comparativo. Además, todo es conmutable por lo: “Sin embargo, lo es”. 
25. A Pepe, en su casa, lo llaman Chuchi. Es un nombre ridículo. 
En la primera oración, el verbo llamar rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece 
un sustantivo que concuerda en género y número con el Complemento Directo: “A Juana, 
en su casa, la llaman Chucha”. 



En la segunda oración, como aparece el verbo ser, rige predicado nominal. Por tanto, es 
obligada la presencia del atributo. Este es “un nombre ridículo” por concordar en género y 
número con el sujeto. Además, es conmutable por lo: “Lo es”. 
26. Tú me tomas por tonto. 
El verbo tomar rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un sintagma 
preposicional cuyo término tiene por núcleo un sustantivo, tonto, que concuerda en género y 
número con el Sujeto: “Tú me tomas por tonta”; “Tú nos tomas por tontos”. 
27. En aquel momento se hallaba arruinado. 
El verbo hallarse rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un adjetivo que 
concuerda en género y número con el Sujeto: “En aquel momento se hallaba arruinada”. 
28. El chico se puso furioso. 
El verbo poner rige predicado verbal. Pero en ese predicado, aparece un adjetivo que 
concuerda en género y número con el sujeto: “La chica se puso furiosa”. 
29. Le habíamos pedido el filete a la plancha. 
No hay atributos, por no tener verbo que rija predicado nominal, ni complementos 
predicativos, pues no hay ningún elemento que concuerda en género y número con el sujeto 
ni con el complemento directo: “Le habíamos pedido los filetes a la plancha”. 
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